

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### EL BOCHOENOSO ART. 29

## Hay que desquitarse

Aquel engendro vergonzoso de la «democracia» maurista, el art. 29, que ha borrado hasta la entraña nuestro ya bastante delicado sufragio universal—¿qué pomposo el nombre y qué miserables los efectos—, ha tenido esta vez un resultado que, seguramente, habrá llenado de satisfacción a los enemigos de toda libertad.

En el Parlamento se sentarán 93 señores que representarán á unos cuantos miles de españoles, entre los cuales no hay uno solo que les haya concedido su sufragio. Noventa y tres «padres de la Patria» que dan la misma sensación trágica—y de asco—de esos maridos sinvergüenzas que hacen de papás de los frutos de sus señoras respectivas sin haber tenido la más pequeña intervención en su factura.

¡Qué vergüenza! Cuanto más se piensa en ello más sienten los ciudadanos honrados que el rubor les caldea el rostro. Francia tuvo un año que es su gloria más preciosa: el 93. España tiene un año que es su más negra deshonra cívica: el de los 93...

Y qué 93! Entre los escasos políticos de nombre conocido, los más prestigiosos, los más ineptos, los de historia más sucia. Por otra parte un montón de nombres completamente desconocidos, en los que no hay el más pequeño antecedente, de cuya existencia, fuera del radio de sus hogares domésticos, nadie tenía la más leve sospecha.

Y esos van á ocupar los escaños del Parlamento español. ¡Vamos á decir, usando un tópico de los más vulgares, que ni ellos podían llegar á más ni el Parlamento á menos. Pero no habría justeza. ¿No van á poder llegar á más en un país donde Dato es presidente del Consejo, Weyler capitán general, García Prieto y Romanones jefes de partido, Montero Ríos árbitro de la policía, Navarro Reverter hacendista y don Severino Aznar sociólogo?

Esto, unido á la forma canalesca en que el caciquismo hará las elecciones después, á los pucherazos, las actas en blanco, las coacciones, la compra de votos y demás vilezas, dará una idea del estado á que han ido dejando reducido nuestro sufragio universal los caballeros de industrias de la política, los que han hecho un patio de Monipodio de las Cámaras y una Corte de los Milagros de los pasillos.

¡Buen ejemplo el que podemos presentar á los demócratas socialistas que en Rusia y en Bélgica han luchado constantemente y luchan aún con tanto denuedo por la consecución de esta reforma progresiva en sus Constituciones! Si vieran una perspectiva como la nuestra, á buen seguro que no pondrían tanta energía en la empresa. Bien que en todas nuestras decantadas libertades, en toda nuestra careada legislación liberalísima, pasa lo mismo: que el pabellón democrático cubre la más averiada y putrefacta mercancía reaccionaria, autocrática, arcaica, anticívica.

Todo esto tiene que servir de estímulo á los verdaderos amigos del pueblo, á los legítimos intérpretes del pensamiento popular.

Siempre hemos llevado todo el corazón puesto en la lucha. Sin embargo, esos 93 nombres nos obligan á redoblar nuestros esfuerzos. Antes teníamos la confianza plena en el triunfo. Ahora, además de esa confianza, tenemos ya el deber de ir al triunfo. El deber como demócratas y como amantes de la dignidad de España. Si no contrarrestáramos el efecto de esos 93 nombres, que pesan como una abrumadora manilla sobre el crédito político nacional, llevando al Parlamento en el mayor número posible á los verdaderos elegidos por la voluntad de los muchedumbres, á los que pueden ostentar la aureola honorífica del sufragio libre y espontáneo de los ciudadanos, no cumpliríamos con nuestro deber.

En la jornada del domingo hay que desquitarse al país de la vergüenza de anteayer. Hay que hacerlo, principalmente, en todos aquellos puntos donde la Conjunción republicano-socialista lleva puestas todas sus nobles esperanzas. En Oviedo, en Baracaldo, en Madrid.

Hoy más que nunca hay que ostentar como roja bandera reivindicadora la candidatura donde van los seis nombres de los candidatos conjuncionistas. El pueblo, con su acción del domingo, tiene que dar el más vigoroso mentís á los que indignamente, como ladrones que se engalanan con prendas que han hurtado, van á llevar á las Cortes re-

presentaciones falsas, representaciones usurpadas con malas artes.

No hay más que dos caminos: ó llevar nuestra candidatura al Parlamento, ó borrar todo el sufragio universal, todo, sin perdonar una línea, de la Constitución y de la legislación, dejando sólo entero, incólume, único, el art. 29.

**EL SOCIALISTA necesita para vivir del esfuerzo y del cariño de todos los afiliados al Partido.**

## La situación en Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Viaje suspendido.

PARIS 2.—Comunican de El Paso que en el momento de ir á tomar el tren la Comisión encargada de averiguar en Chihuahua las circunstancias en que murió Benton ha suspendido su viaje.

En el Ministerio de Negocios Extranjeros yanqui se niegan á decir los motivos de esta decisión. Sólo se sabe que el presidente Wilson y el ministro de Negocios Extranjeros han celebrado una larga conferencia acerca de Méjico.

Otra versión de la muerte de Benton. De Méjico dicen que Benton, según una nueva versión, que se admite como cierta, murió en el propio despacho de Villa.

Villa, antes de recibirle, le hizo esperar más de una hora, al cabo de la cual se le dijo á Benton que podía pasar.

Pero apenas había puesto un pie en el despacho de Villa cuando recibió en el estómago un tiro que le produjo la muerte.

Aun le hicieron después dos ó tres disparos más.

Los ingleses.

Los súbditos ingleses residentes en la capital mejicana han celebrado un importante mitin, al que asistió gran concurrencia.

Acordaron telegrafiar al ministro de Negocios de Inglaterra rogándole que se interese en la investigación referente á la muerte de Benton.

## El millón de firmas

Sociedad obrera de Onil (Alicante).

Esta Sociedad obrera, La Unión Onilense, en sesión celebrada el 22 del corriente, tomó el acuerdo de adherirse á la plausible iniciativa de EL SOCIALISTA, encaminada á recoger un millón de firmas como protesta contra la guerra de Marruecos, esa sangría abierta que será la ruina de España y que tanto daño está causando á la clase trabajadora de este país.

Queriendo contribuir á tan excelente labor, hemos dirigido una alocución al pueblo de Onil invitándole á firmar en los pliegos que tenemos expuestos al público en el local de esta Sociedad. Y tenemos la satisfacción de comunicaros que á estas fechas ya contamos con buen número de firmas.

Conste en las columnas de nuestro diario que esta Sociedad obrera se adhiere al grito de: ¡Abajo la guerra! ¡Viva la paz!—La Directiva.

De «El Trabajo», de Madrid.

Dice «El Trabajo», el simpático y batallador periódico de los albañiles madrileños:

EL SOCIALISTA, nuestro querido colega, ha iniciado la idea, que con éxito indudable ha comenzado á poner ya en práctica, de reunir un millón de firmas de ciudadanos españoles que protesten contra la guerra.

La clase trabajadora está obligada á unir su firma á esta protesta. Tal plebiscito será una prueba indudable de cómo el país repudia tan absurda y ruinosa campaña, que nos conduce á un completo desastre, cuyos alcances ya tocamos.

No estamos convencidos de la eficacia de estas protestas; pero, á falta de otros más positivos resultados, proporcionan los de evidenciar la absoluta separación existente entre nuestros políticos, «interesados» en la continuación de la sangría, y la masa productora del país.

Y esto siempre es algo, pues que añade valores revolucionarios, espoleando á todos á la adopción de otros medios más radicales y más consecuencia con la triste realidad.

Que buena falta hacen. Los trabajadores deben, pues, dar su firma y la de los suyos á tan hermoso plebiscito, capacitándose para otras formas de protesta.»

**Firmas recibidas hasta hoy: 177.341**

LA VIDA MILITAR

## Accidente de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

Diaceisís heridos.

ROMA 2.—Una compañía del séptimo regimiento de alpinos, que maniobra en las montañas de lo alto de Cadora (Venecia), ha sido sorprendida por una avalancha.

Resultaron heridos un cabo y quince soldados.

Se ignora si en este caso se aplicará el reciente procedimiento de Francia, siendo indemnizados los heridos á consecuencia de este accidente del trabajo profesional.—C.

### LA PASTELADA LERROUXISTA

## SIMARRO TAMBIEN RENUNCIA

También lo esperábamos. Las personas decentes, sea cualquiera en el campo que militen, no pueden cooperar en la burda trama lerrouxista.

El presidente de la Liga defensora de los Derechos del Hombre, doctor Simarro, ha dirigido desde Valencia, donde se encuentra, al Sr. Martínez Sol, el siguiente telegrama:

«No he autorizado ni consento mi proclamación en Madrid. Nada sabía y nada comprendo. Publíquelo.—Simarro.»

Nos compensa de la amargura que la nueva traición de Lerroux nos causará el ver cómo las personas dignas, á las que quiso hacer sus cómplices, rechazan enérgicamente tal papel.

## Los franceses á Tazza

Cooperación ignominiosa.

Hay que hablar de ello ante que suceda. Hay que rechazar la nueva ignominia antes de sufrirla. Callar sería complicidad. Soportarla sin protesta será no cumplir la obligación del ciudadano.

Antes que se efectúe el avance de las tropas francesas á Tazza hay, pues, que hablar. Antes de esa nuestra cooperación vergonzosa en perspectiva, debiera hablarse, debieran las potentes voces, rebeldes á la regla de un ministro servil, hablar muy alto, á gritos, á las alturas igual que á los de abajo.

Hay que poner en claro esa ayuda, que sin ventaja alguna, que se sepa, podrá costarnos más sangre y desde luego la exacerbación de los odios cableños. Hay que impugnar esa cooperación, mostrarla en toda su ignominia, por si en esta ocasión puede la afrenta lo que no pudieron los contratiempos, las mortandades sin fruto, los derroches ni las razones de los opuestos al absurdo marroquí.

Absurdo por estos sus corolarios irracionales; pretexo para «el ascensor», seguro de un régimen apuntalado, Potosí de cuatro negociantes, protectorado costosísimo para proteger el comercio extranjero, ocupación condicionada del litoral enfrentado con Gibraltar para seguir teniendo Inglaterra asegurada la llave del Estrecho. Que éste es nuestro Marruecos; ésta es la realidad presente y futura de nuestra flamante colonia.

Háblese, pues, antes que sea tarde. Hablen los periódicos y las plumas españolas. Hasta hoy muy poco ó nada se ha dicho de «la inteligencia cordial» con Francia é Inglaterra, que nos obligará á mucho, que nos comprometerá, nos arruinará, y en la hora del peligro nos veremos al arbitrio de los victoriosos.

Hasta hoy nada se ha dicho de esas conferencias anunciadas en Madrid entre D. Alfonso y el residente francés en Marruecos. La Prensa nuestra, limitándose á dar la noticia, ha expresado que esas conferencias lo serían con el Gobierno y con D. Alfonso. La Prensa francesa, que no tiene por qué admitir desfiguradas las cosas políticas de España, tales como son la dirección política personal, tal como es, afirmó—véase la «France Militaire»—que por deseos del rey Alfonso XIII el general Lyautey pasará por España; añadiendo que la entrevista permitirá decidir la acción de ambos países en sus zonas de protectorado.

Más explícita, en cambio, la Prensa española, en el verdadero motivo de esas conferencias, nuestros periódicos, aunque sin comentario—con excepción de EL SOCIALISTA—, han especificado que se tratará de la política que haya de desarrollar el comandante general de Melilla cuando dentro de algunas semanas marchen las tropas francesas de Argelia hacia Tazza.

¿Se quiere más evidente nuestro desairado papel de cooperadores, de colaboradores á las duras, pero no á las maduras, en el avance, en los éxitos, en la penetración y dominación de Francia en Marruecos?

¿Se concibe mayor «trín»? Los franceses de Argelia á Tazza; es decir, á la comunicación de Argelia con Fez por Tazza, por la ciudad que era hasta hace un año, hasta la firma del último Tratado, la plaza fuerte al interior, entre los dos Atlas, á conquistar por nuestras tropas, el sueño de gloria de no pocos de nuestros jefes y oficiales. Como que Tazza era el riñón de «nuestras» parte de Marruecos, la que se nos reconoció en el Tratado Delcassé-León y Castillo.

Y ahora, no tan sólo á conformarnos con las estribaciones del tético Gurugú, con una margen del Kert y el Muluya y con Zeluán, por fronteras orientales; no tan sólo á conformarnos con la costa bravía é infecunda y con pertenencias mineras en mal pleito, sino aprestándonos á servir de aguacabillas á las tropas francesas, de aliados para proteger su flanco Norte, para que les resulte con menos bajas y, á ser posible, como paseo triunfal, á los avisados franceses su etapa antes arriesgada de Argelia á Tazza, á la ciudad ensueño de nuestra oficialidad bizarra é ingenua.

Guerrillistas ó pacifistas, Prensa, pluma y opinión españolas, ¿es ó no ocasión de oponernos á que se nos ponga una vez más la ceniza en la frente? Es ya tiempo de que desista la terquedad y la repatriación la pidan todos?

Porque cuando no se puede herrar se quita el banco.

Todos se declaran contra la guerra.

Peró la guerra sigue. Señal evidente de que hay quien la evita.

¡Maldito sea!  
¡Padres españoles, maldecid-le, odiadle!

LETRA MENUDA

## El presidente medita

El eminente sociólogo señor Dato é Iradier filosofaba ayer tarde frente á una taza de té, y decía: —Yo no entiendo ni acabo de comprender por qué en España, la tierra del sol, donde la luz es rutilante y rubicunda después del amanecer, haya conflictos obreros; por qué los habrá, por qué? Aquí, donde la campaña es un florido vergel, con fuentes murmuradoras y arroyuelos por doquier y brisas embalsamadas que soplan con placidez; aquí, donde bajo un cielo que es espléndido dosel de la canora avicella que cruza con rapidez las ondas de los espacios, hasta que al atardecer regresa al nido de amores que en un frondoso laurel tejó con su pico; aquí, donde con espléndido repartimos los destinos para que nos traten bien, y aquí, donde todo es calma, luz, aromas de clavel, vaselina perfumada y espárragos de Aranzuez, yo no me explico estas huelgas, ni ese conflicto en el Ter, ni tantas reclamaciones al pobrecito burgués que expone sus capitales sólo por favorecer al obrero... ¿No lo entiendo! ¿Por qué habrá huelgas, por qué?

FIGARITO

## Por «El Socialista»

(POR CORREO)

La Agrupación de Sama.

SAMA DE LANGREÓ 1.—La Agrupación Socialista de esta localidad acordó en su última asamblea subvencionar con cinco pesetas mensuales á EL SOCIALISTA.

Además dará conocimiento de la circular enviada por el Comité nacional del Partido tratando de los medios de asegurar la vida de nuestro diario al Comité regional del Sindicato minero, indicándole la conveniencia de que todos los obreros cooperen al sostenimiento y desarrollo de EL SOCIALISTA, que es el único periódico que interpreta las aspiraciones del proletariado y que lucha de verdad por su pronta realización.—Celaya.

## Las víctimas de todos los días

(POR TELÉGRAFO)

Un muerto.

TENERIFE 1.—Trabajando en las obras de construcción del Asilo de Mendigos, el obrero Manuel Rodríguez, de diecisiete años, se aproximó al borde de un barranco y perdiendo el equilibrio se despeñó, yendo á parar al fondo, donde quedó muerto.—C.

Dos heridos gravísimos.

SAN SEBASTIAN 28.—A las once de la noche han ingresado en el Hospital Juan Aberbeláiz, de dieciocho años, y Domingo Arrese, de cuarenta y dos, con gravísimas heridas, producidas á consecuencia de la explosión de un barrero en la mina de Arditurri. Ha intervenido el Juzgado.—C.

El mejor ejercicio de escritura es firmar por la paz.

### CONJUNCION REPUBLICANO-SOCIALISTA

## Candidatura de diputados á Cortes

Pablo Iglesias Posse  
Roberto Castrovido  
Rodrigo Soriano

Luis Talavera  
Rosendo Castells  
Eduardo Barriobero.

## LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

### Propaganda conjuncionista

El mitin de la Juventud Socialista.

Continuando la serie de mítines de propaganda electoral organizados por las Juventudes de los Partidos conjuncionados, la Juventud Socialista ha celebrado anoche en el Círculo Socialista de la Latina (Tintorerías, 3).

Presidió Ramón Lamonedá, que después de explicar el objeto del acto concedió la palabra á los oradores siguientes:

Nicolás Rodríguez, en nombre del Círculo, que concisamente realizó la importancia de la candidatura.

José Andrade, representando á los jóvenes radicales conjuncionistas, que, á juzgar por sus manifestaciones, irán á la lucha con ardoroso entusiasmo.

Eugenio Santos, por la Juventud de Unión Republicana. Atacó á los elementos que, empleando medios indignos, pretenden que no triunfe la Conjunción, y recomendó que se votase la candidatura íntegra.

Eduardo Barriobero, candidato federal. Recordó sus campañas y su labor de apoyo á los humildes, flagelados por la justicia.

Pidió los sufragios á los oyentes para ser introductor en el Parlamento de los lamentos de los injustamente perseguidos, y contestando á Lerroux, dijo que si los preteridos por el «caudillo» no son grandes figuras, lo serán, como Pi, Salmerón y Sol y Ortega fueron, cuando el pueblo deposita en ellos su confianza.

«Cuando estemos en el Parlamento, pedirme, que yo siempre seré servidor del pueblo.»

Romeo Lozano, redactor de «España Nueva», elogió las cualidades de los candidatos, atacando de paso á los elementos lerrouxistas, y corroborando afirmaciones de la presidencia, pidió que la acción parlamentaria se condensase, sobre todo, en una ruda oposición á la guerra y á la ley de Jurisdicciones.

Rito Esteban, de la Juventud Socialista, puntualizó las aspiraciones socialistas, y dijo que vamos á la lucha convencidos de que servimos así con eficacia á las reivindicaciones obreras.

Ramón Lamonedá resumió los discursos, comenzando por afirmar que la Juventud Socialista, que sólo siente gran entusiasmo por la política de clase, se lanza á la propaganda hoy y el domingo á la acción, por disciplina; que de la conducta de su candidato responden la historia del veterano Iglesias y la garantía del Partido, que no depositando su moralidad en ningún jefe, exige cuentas y arroja de su seno á los que constituyen la representación del pueblo.

Con el mismo entusiasmo que hacemos esta propaganda y con idéntica valentía á la que prodigamos el domingo para sacar triunfantes á los candidatos, atacaremos rudamente el día de mañana, hasta desprestigiarlos, á los diputados que traicionen el compromiso de oponerse furiosamente á la guerra y pedir sin descanso la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Se recibió una adhesión del Sr. Noguera. El acto terminó ordenadamente. La concurrencia fué numerosa.

En Chamberí.

En el Círculo de Unión Republicana de la calle de Eloy Gonzalo, núm. 23, se celebró anoche un importante mitin de propaganda electoral conjuncionista.

Presidió el redactor de nuestro querido colega «El País», Miguel Tató Amat, y asistió gran concurrencia.

Previo breve exordio del presidente, hizo uso de la palabra.

León Vega.

Comenzó diciendo que estas elecciones han sorprendido á los republicanos de Chamberí en la tarea de unificar todas las fuerzas de los distintos grupos que actúan en la política republicana.

Aludió discretamente, censurándole, á los que por debilidad ó cobardía se pasaron á la monarquía y á los que la ayudan desde los puestos republicanos, es decir, á los reformistas y lerrouxistas.

Añadió que la guerra sólo acabará por la fuerza del pueblo, que hoy representa únicamente la Conjunción republicano-socialista.

Conviene, pues, terminó, que para bien del país triunfen los candidatos de la Conjunción. (Aplausos.)

Carlos Merino.

Afirmó, contradiciendo á los que arteramente combaten á los candidatos, que estos son personalidades completamente definidas de honradez bien probada, de una historia limpia y digna en la política enemiga del régimen.

Por eso—añadió—es preciso que los republicanos y socialistas de Chamberí voten íntegra la candidatura, no haciendo caso de los que aconsejen lo contrario.

Combatió la ley de Jurisdicciones y la gue-

rra de Marruecos, afirmando que estos dos problemas ocupan puesto preferente en el programa de los candidatos conjuncionistas. Yo tengo por seguro—terminó—que todos los republicanos y socialistas votarán la candidatura, y creyendo esto, me limito á recomendaros que hagáis propaganda entre los que no figuran á nuestro lado. (Aplausos.)

Rosendo Castells.

Se refirió modestamente á su persona, reconociendo que, como ha dicho Lerroux, figura entre los candidatos de poca talla; pero contando con una firme voluntad y una honradez reconocida por todos, ha sido elegido democráticamente y no en virtud del «causes» de ningún jefe.

No sabemos, y este es nuestro pecado, que para ser considerado como intelectual, como digno de figurar en una candidatura republicana, era precisa la aprobación de Lerroux, que carece de todo título.

Y al agraviarnos Lerroux con sus juicios injuriosos, alaba, en cambio, al hombre honrado que tuvo la valentía de arrojarle de la Conjunción, proclamando en el Parlamento su falta de honradez. (Aplausos de la concurrencia y protestas de cuatro lerrouxistas.)

Nosotros no insultamos; pero el hecho de cometer incongruencias políticas merece ser juzgado severamente.

Yo no acuso á nadie; pero examiné el hecho de que Lerroux diga que se debe votar á monárquicos contra los republicanos; seguramente serán vuestras conciencias las que acusen.

Y fijos en que Lerroux, en un alarde de soberbia, no siendo ni abogado, ni médico, ni farmacéutico, ni comerciante, dice que él dará á candidatos que parten de la monarquía dinero para la elección. (Grandes aplausos. El grupo de lerrouxistas dió vivas á Lerroux que fueron contestados con mueras.) Nosotros no prometemos la revolución, sino aquella acción enérgica, constante, capaz de crear la conciencia revolucionaria. Y ésta no se consigue con alardes demagógicos, sino con perseverancia y honradez.

Después de ofrecer en blanco á los electores la renuncia de la investidura de diputado, aconsejó á los republicanos y socialistas hagan valer su derecho de ciudadanos. (Aplausos.)

Bianco Soria.

El director de «España Nueva» habló en representación del candidato D. Rodrigo Soriano, ausente por hallarse en Valencia dedicado á tareas electorales.

Manifestó que todo fanatismo es disculpable cuando se inspira en un ideal grande; pero cuando lo es en personas en las que sólo se puede creer mirándolas con cristal de aumento es imbecilidad, tontería.

Afirmó que, además, se ensalza á persona que pasó de acusador á acusado, acompañándole en esta última etapa de su historia una bien sanada fortuna, cuya procedencia no podrá explicar, teniendo que soportar la interrogación de los obreros bilbaínos, que le preguntaron dónde fueron á parar las pesetas que destinó la solidaridad á las víctimas de una huelga. (Aplausos.)

Terminó excitando á los electores de Chamberí á que tomen parte en la patriótica batalla electoral del domingo próximo, votando la candidatura de Conjunción. (Aplausos.)

Luis Talavera.

Hizo resaltar el contraste significativo que ofrece la conducta de Lerroux aconsejando que se vote á los candidatos conjuncionistas, y la de éstos ofreciendo sus puestos si con ello se consigue la unión de los republicanos. Yo no mereceré por torpe que se me vote; pero lo merezco más que él como honrado y como hombre de arraigada fe republicana.

Recordó cómo se dirigieron á Lerroux para la formación del partido único, requerimientos de los que no hizo caso, aumentando con su conducta la división de los republicanos, para que se repita el vergonzoso espectáculo de aparecer separados ante el enemigo.

Ofreció la obstrucción, en el caso de triunfar, si el Gobierno no atiende los deseos del pueblo, que los diputados de la Conjunción sostendrán siempre, de que termine la guerra de Marruecos. (Aplausos.)

Barriobero.

Comenzó diciendo que, afirmado por Romanones que Madrid es monárquico, deben probar los republicanos y socialistas que no es verdad.

Mañana veréis—dijo—en la Prensa un terminante telegrama de Simarro, afirmando que á nadie autorizó para presentar su candidatura.

Nuestra candidatura es modesta; pero es del pueblo, cuyas aspiraciones encarna. La Conjunción ha destruido de la gobernación á Maura, cuya reclusión perpetua desean los partidos á ella pertenecientes.

Y esto es lo que no debe desear Lerroux.

Si la bandera de la moralidad la tremola Lerroux y la de la honradez y el talento Emiliano Iglesias, me felicito de no cobijarme bajo ella.

(Vidal Espinosa, lerrouxista, interrumpió, pidiendo la palabra, que se le concedió. Justificó la conducta del partido á que pertenece, diciendo que ha sido desairado, presentando candidatura sin contar con él. Negó que la candidatura lerrouxista vaya contra la republicana, teniendo sólo por objeto el hacer comprender á todos que no se puede prescindir de los que siguen á D. Alejandro.)

Continúa hablando Barriobero, quien contestó á Espinosa, desvirtuando sus argumentos y demostrando la sinrazón de los radicales al adoptar tal decisión.

Añadió que los federales le han designado, aun contando con su falta de cualidades, rindiendo á la circunstancia de estar pendiente de un proceso que se le sigue por exceso de palabra en la defensa de Sancho Alegre, y en el que le piden tres años de destierro y la inhabilitación para ejercer la abogacía. Los que desean que yo no salga diputado colaboran con el fiscal Mena.

Terminó ofreciendo, en su nombre y en el de sus compañeros, que no se facilitará ninguna labor en el Congreso mientras no se dé con la fórmula que termine la guerra ruinosa con los moros.

FINAL

El presidente hizo el resumen de los discursos pronunciados, terminando acto tan interesante, en el que se probó una vez más las simpatías del pueblo hacia la Conjuración republicano-socialista.

Por la candidatura de Oviedo

El Grupo Socialista Cultural Ovetense, la Agrupación y Juventud Socialista de Mieres, la Agrupación y Juventud Socialista de Sama, la Agrupación Socialista de Lieres, la Juventud Republicana de Oviedo y el Círculo Republicano de Mieres, han dirigido á los electores de la circunscripción ovetense el siguiente manifiesto:

«Ciudadanos: Orgullosos puede estar la circunscripción de Oviedo por ser la preferida y tener la ocasión de votar á los candidatos más honrados que provincia alguna puede mandar al Parlamento: Pablo Iglesias y don Adolfo Buyla.

La Conjuración republicano-socialista se honra al presentarlos para que votéis por ellos. Hartos de tantas injusticias y oprimidos por el villano caciquismo conservador y traicionados por el concupiscente reformismo que aspira al caduco cacicato pidalino, tímples, electores honrados, que os aprestéis á dar la batalla á los enemigos de la paz: á los conservadores, que quieren la guerra de Marruecos, causa de la emigración y el pauperismo nacional, y al monstruo que con nuevas fauces se prepara para estrujarnos, empleando como escabelos para enmascararse la traición, la apostasía, el engaño y la perfidia.

Votar por los candidatos de la Conjuración es tanto como emancipar á Asturias del funesto yugo conservador y matar en flor la degeneración que se avicina: el melquiadismo.

Los candidatos de la Conjuración no se necesitan presentarlos: su honradez limpia y acrisolada, su historia, su saber, su amor á la justicia y á los humildes, su austeridad y abnegación política, su lealtad, su perseverancia en los ideales, su consecuencia y su actuación social, económica y política, es conocida hasta en los últimos y más apartados rincones de la España, y reconocidos y alabados sus virtudes por sus más encarnizados enemigos.

Pablo Iglesias: el honrado, el austero, el defensor incansable de los trabajadores, el fugitivo de los negociantes patrióticos, el flagelador de los apostatas y traidores, el heraldo de la justicia, el adalid del bien de España.

De Adolfo Alvarez Buyla: el nobilísimo D. Adolfo, el sabio, fiel y leal que antes que apostatar rehúsó el uniforme de ministro; el de alma grande y caritativa que siempre puso su ciencia, su valimiento y su casa á disposición de los humildes; el abogado que, gratuitamente y con espontaneidad se ofreció siempre á defender á los obreros contra el capitalismo.

No ensalzamos por sistema á nuestros candidatos, ni por salir victoriosos en la empresa; cantamos sus virtudes y bondades porque es de justicia y porque nos sale del corazón, y no por hipocresía para engañar al pueblo con múltiples ofrecimientos que después no cumplen, burlándose de él como lo hacen los políticos profesionales y personalistas para enmascararse y defender sus particulares intereses.

Electores: Vuestra dignidad que quede incólume no votando por los farsantes ni traidores; vuestra independencia y el fiel cumplimiento de la ley pende del uso que hagáis de vuestros sufragios.

Votar por los leales y honrados candidatos D. Adolfo Alvarez Buyla y Pablo Iglesias Pose significa una protesta contra la inicua guerra de Marruecos, un baluarte á la ambición del reformismo, un apóstrofe y desprecio á los tráfugas y traidores, un fustigazo á la reacción, un golpe de muerte á los caciques, un digne á la bancarrota nacional, un obstáculo para los que aspiran á vivir del presupuesto de la nación, un estorbo para los creadores de «trusts» y monopolios; en fin, un remedio á nuestra depauperización y un libre camino al bienestar, á la libertad, á la cultura y al progreso del país.

Ciudadano: Cumple con tu deber.» (POR TELÉGRAFO)

Entusiasmo en Mieres.

MIERES 2.—Reina gran entusiasmo, especialmente en el Concejo de Mieres, para las próximas elecciones.

Es seguro que en los Concejos de Aller y Pola de Lena la candidatura conjunccionista tendrá buena votación.—Rodríguez.

En Sama de Langreo.

SAMA 2.—Mañana, miércoles, por la tarde, se celebrará un mitin de propaganda electoral.

¡Socialistas, republicanos, obreros! ¡Votad la candidatura de Conjuración republicano-socialista! Pero íntegra, sin borrar un solo nombre. Lo exigen así elementales deberes de lealtad política.

total en la Felguera, en el que usarán de la palabra los candidatos conjunccionistas Pablo Iglesias y Adolfo Buyla.

La Agrupación de Sama ha designado los interventores para todas las secciones de su demarcación.

Se está haciendo una propaganda intensa y entusiasta en favor de la candidatura de Conjuración republicano-socialista.—Celaya.

En otros distritos

Los compañeros de Caudete votarán á Verdes Montenegro.

El candidato reformista del distrito de Almansa requirió á los socialistas y obreros de Caudete para que les otorgaran sus sufragios en las elecciones vecinas.

Y los socialistas y obreros, después de escuchar una conferencia que les dió sobre el particular el profesor de la escuela de la Casa del Pueblo de Almansa, compañero Pérez, resolvieron no acceder al requerimiento y conceder sus votos, en cambio, al socialista Verdes Montenegro, profesor del Instituto de Alicante.

En Cuenca.—Disturbios y tiros.

CUENCA 2.—Por el estado anormal de la población, y al tratar de que se verificara la proclamación de candidatos, han surgido graves incidentes, interviniendo el acto el público é impidiendo que se realizara.

La efervescencia popular repercutió en la calle y se formaron grupos en actitud poco tranquilizadora.

Tuvo que intervenir la guardia civil, que halló resistencia en los grupos é hizo disparos al aire.

No se sabe que haya resultado nadie herido.—C.

NOTICIAS OFICIALES

Esta madrugada manifestó el ministro de la Gobernación, refiriéndose á los sucesos de Cuenca, que después de los toques de atención de la benemérita tuvo ésta que hacer varios disparos, sin que afortunadamente causasen desgracias.

Los candidatos renunciaron al derecho de proclamación en vista de los sucesos; pero, á pesar de ello, el domingo habrá elección, por no ser preciso para la constitución de las Mesas electorales más que la presencia del presidente y adjuntos.

ARTIMANA ELECTORAL

Pablo Iglesias, en Oviedo

(POR TELÉGRAFO)

Entusiasta recibimiento.—La vergüenza del artículo 29.—Campana de protesta.—Mítnes de propaganda.—Simpatías de la Conjuración.—Triunfo.

OVIEDO 2.—Anoche llegó Pablo Iglesias. En los andenes de la estación esperaban el «cabuelo» extraordinario simitímulo de correccionarios, muchos republicanos y representación de Sociedades obreras. Le dispensaron un entusiástico y cariñoso recibimiento.

Fue muy aplaudido y le dieron muchos votos, así como á la Conjuración republicano-socialista.

El ex diputado Manuel Uría se proclamó candidato por todos los distritos de la provincia para evitar la aplicación del art. 29. Después de hecha la proclamación pública, el Sr. Uría retiró los poderes de seis distritos, aceptando la Junta esta resolución contraria á la ley y haciéndose la proclamación de diputados por el art. 29 en los citados seis distritos.

Los elementos conjunccionistas preparan una enérgica campaña de protesta contra la arbitraria é ilegal conducta de la Junta del Censo.

Pablo Iglesias considera este asunto gravísimo, esperando el momento oportuno para ocuparse de él.

Hoy se celebrarán numerosos mítnes conjunccionistas, en los que tomarán parte los candidatos Buyla é Iglesias.

Hablaron en Mieres, Siero, Lieres y Moradá. A todas las reuniones acudió inmenso gentío, que les tributó grandes ovaciones.

El martes se celebrará un mitin magno en el teatro Campoamor de Oviedo. Hay gran expectación.

Se considera seguro el triunfo de la candidatura conjunccionista.

Únicamente las actas en blanco y los pucherazos podrán evitarlo.

El cuerpo electoral, incluso la parte burguesa, declara sus simpatías por la Conjuración, reconociendo que significa la honradez y la lealtad.—C.

A firmar por la paz

Turiel en libertad, ¿y Zarzosa?

(POR TELÉGRAFO)

BILBAO 2.—Turiel, nuestro querido coreligionario, que se hallaba en la cárcel procesado por la ley de Jurisdicciones por haber leído en un mitin trozos de El Socialista y de artículos de «Pedro de Alvarado», ha sido puesto en libertad provisional.

La noticia, al divulgarse, produce general contento.—Juventud.

Nos complace en extremo la libertad de Turiel, víctima de la odiosa ley, y esperamos que su libertad provisional se convierta en sobreseimiento de la causa ó en la absolución, si es que el proceso llega á ser juzgado. Lo hecho con Turiel nos sugiere esta pregunta: ¿cuándo se concede la libertad á Zarzosa, que se hallaba en la cárcel de Palencia purgando el enorme delito de haber gritado «¡Abajo la guerra!»

El Gobierno del Sr. Dato debe apresurarse á poner en libertad también á Zarzosa. Debe hacerlo porque es de justicia. Y por no aumentar el desprestigio de la actual situación política.

LOS REMOLACHEROS

La Azucarera no les paga

(POR TELÉGRAFO)

ZARAGOZA 2.—El alcalde de Calatayud comunica al gobernador civil que reina excitación entre los remolacheros de aquella zona.

Unos trescientos se han presentado en la plaza de la Constitución.

Se ha nombrado una Comisión, que ha visitado al alcalde para decirle que no pueden esperar más tiempo á que se les pague la remolacha.—C.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Soldados licenciados.—Más Hospitales.—La telegrafía sin hilos.

TETUAN 1.—Han salido para Ceuta, por nocturno en Rincón de Medik, los soldados licenciados pertenecientes á las regiones primera y séptima.

Ha terminado la construcción de los seis barracones destinados á nuevos Hospitales. Son capaces para 400 camas y tienen, entre otras dependencias, sala de operaciones, farmacia y dormitorios.

En breve se inaugurará, en el sitio denominado Sufa Ramel, una nueva estación de telegrafía sin hilos que comunicará directamente con Madrid.

Contra un buque alemán.—Agresión de los moros.

ALGECIRAS 1.—Hallándose en tierra, de paso, las dotaciones de los buques de guerra surtos en el puerto, y cuando mayor era la animación por la fiesta de Piñata, circularon avisos y órdenes urgentes llamando á los marineros á sus respectivos barcos.

Poco después zarparon con rumbo á Africa los cruceros «Extremadura» é «Infanta Isabel» el cañonero «Laya» y el «Osado».

La expectación y alarma que esto produjo en la población fueron grandes.

Se ha sabido posteriormente que la marcha de estos buques obedeció á que en la costa africana, cerca de Ceuta, ha embarrancado un vapor alemán, siendo asaltado por los moros.

Los barcos de guerra españoles han marchado á protegerlo de la agresión.—C.

Informes oficiales

De Tetuán.

El comandante en jefe, dice: «Hoy ha salido de esta plaza, para Rincón y Ceuta, la tercera expedición de licenciados. Según confidencias, el día 24 de febrero pasado, cuando los moros agredieron á las fuerzas que salieron del redueto Izarduy á prestar auxilio al bloque, tuvieron cinco muertos y tres heridos.»

De Ceuta.

El comandante general, telegrafía: «Al tener noticias de que se hallaba embarrancado en Punta Sirga un barco, ordené saliera el cañonero «Recalde», cuyo comandante me comunica que el buque varado es el vapor francés «San Sebati», que encalló á las cinco de la mañana, quedando completamente en tierra, por creer que era rada de Tánger, no habiendo sido hostilizado por los moros.

El almirante de la escuadra, á quien también comunicó la noticia, me dice que ha dispuesto salgan para prestar auxilio el «Extremadura», «Laya», «Infanta Isabel» y el «Osado».

De Larache.

Comunica el comandante general: «Por la Prensa he venido en conocimiento de que se supone que la construcción del ferrocarril de Tánger á Fez está pendiente de que termine el estado de guerra en el territorio de mi mando; y como concepción puede construirse con seguridad completa en la zona que ha de recorrer, protegida por la doble línea de posiciones que tengo ocupadas, lo hago presente á V. R., rogándole lo haga constar para que no se demore dicha construcción, que ha de ser de capital importancia para la prosperidad del territorio.»

Sangriento combate

Esta madrugada se supo en Madrid que en los alrededores de Tetuán se había librado un sangriento combate.

La noticia fue transmitida á la Agencia Fabra en estos términos: «Combate Tetuán.»

Tan lacónico despacho no tuvo en los Centros oficiales, donde dijeron ignorar lo sucedido, ampliación.

La reserva guardada permite sospechar, con evidente fundamento, que la jornada ha sido dura.

Cuanto esfuerzos hicieron esta madrugada los periodistas para averiguar lo sucedido resultaron inútiles, pues oficialmente se guardó silencio, imponiéndose, sin duda, la censura.

Conoció el sistema que éste y los anteriores Gobiernos han seguido en casos análogos, la intranquilidad entre las escasas personas que tuvieron conocimiento de la nueva tragedia desarrollada en los campos africanos; es enorme.

Nuestras bajas deben ser muchas. Con ansiedad esperamos informes de lo sucedido, deseando que no se confirmen nuestros fundados temores.

Notas barcelonesas

El Sr. Andrade y los obreros textiles del Ter. Los conflictos obreros.—La viruela en Barcelona.

El gobernador había convocado para hoy á una comisión de fabricantes y otra de delegados de las Sociedades textiles de la comarca del Ter con objeto de intentar una fórmula de arreglo que evitase el paro general próximo á ser declarado.

Pero anoche, cuando los delegados obreros de aquella región estaban ya dispuestos para emprender el viaje á esta ciudad en el primer tren de la mañana de hoy, se recibió orden del Sr. Andrade de que suspendiesen el viaje.

¿Qué ha ocurrido? Aunque es difícil precisararlo de un modo absoluto, cabe suponer que los fabricantes se habrán entrevistado con el gobernador para decirle que desista de sus propósitos conciliadores, que deje declarar la huelga general á los obreros de la comarca y que él se limite á enviar fuerza, mucha, muchísima fuerza, toda la necesaria para garantizar el respeto á las vidas y haciendas de los capitalistas.

Y el gobernador, convencido tal vez por las razones de los fabricantes, ha hecho suspender el viaje á los obreros por el convocados, dejando el conflicto vaya adquiriendo mayores proporciones á cada momento.

Al Sr. Andrade, que con tanta benevolencia se conduce con los fuertes, habrá que culparle de lo que ocurra.

Los obreros han publicado el anunciado manifiesto, en el que excitán á todos los trabajadores textiles de la comarca á cesar en sus labores tan pronto como sus delegados se lo indiquen.

No tardaremos en conocer nuevos detalles de la forma cómo va desarrollándose este proceso.

Los conflictos obreros de la localidad continúan sin solucionar. Prosigue el «lock-out» de los carpinteros, la huelga de las obreras en cajas de cartón y la de los carreteros.

Los patronos carpinteros han propuesto una fórmula de arreglo, de conformidad con la cual los trabajadores deberían levantar el boicot en las casas que lo tienen establecido y ellos dejarían sin efecto el «lock-out».

Esta fórmula no conviene á los obreros, los cuales dicen, muy atinadamente por cierto, que primero deben levantar el «lock-out» los burgueses y después resolver sobre las peticiones presentadas.

El conflicto de los carreteros va adquiriendo mayores proporciones á medida que los patronos echan obreros asociados á la calle.

El número de obreros despedidos estos días excede de 400. Parte de este personal ha sido sustituido por esquirols aunque en pequeñas proporciones, y aun los pocos carros que circulan guiados por esos desgraciados han de ir escoltados por parejas de policía montada.

A última hora parece que los burgueses se muestran decididos á buscar una solución en lo referente al aumento de jornales solicitado, pero con la pretensión de eliminar alguna parte del personal.

Es por demás decir que los obreros rechazan en absoluto la última parte del arreglo propuesto.

La huelga de los obreros constructores de cajas de cartón continúa también sin resolver por no haber querido aceptar la Sociedad obrera el arreglo propuesto por los burgueses.

Hace algún tiempo que existe en esta ciudad una verdadera epidemia de viruela. Esta enfermedad contagiosa, que ya constituye una vergüenza para toda población medianamente civilizada, lo es en mayor grado en Barcelona, que tiene la pretensión de estar más en contacto con Europa y de asimilarlo lo bueno que ésta produce.

Pero la gravedad del caso no queda circunscrita al lamentable hecho de la existencia de la viruela, sino que es aumentada con el abandono en que tienen las autoridades los asuntos de esta naturaleza.

Por no haber en Barcelona un Hospital dedicado á las enfermedades de carácter contagioso, los atacados de estos males que no cuentan con recursos han de ingresar en el Hospital de la Santa Cruz cuando hay camas dispuestas en él, que no ocurre apenas nunca, viéndose obligados á ir de Ceca en Ceca para obtener un puesto que difícilmente pueden conseguir, pasando entretanto mientras esperan la cama en el Hospital dicho.

Durante el curso de la presente epidemia variolosa se han dado casos como el siguiente: Un contagio se ha presentado en el Hospital, donde se le ha dicho que no podía ser admitido por carecer de camas. Entonces el hombre se ha encaminado al Dispensario de la Casa de la Ciudad en demanda de un sitio donde poder acostarse, por carecer de recursos, de familia y de domicilio en Barcelona, y allí le han contestado que estando el Hospital lleno nada podían hacer por él.

Y el desgraciado ha debido marcharse medio tambaleándose y con la fiebre reflejada en su semblante cadavérico, para ir quien sabe dónde, acaso á meterse en algún tugurio en espera de que la muerte viniese á poner término á su mal, que no puede socorrer ni remediar una ciudad que cuenta con un presupuesto anual de 25 millones y que emplea sólo en coches para pasear á sus concejales centenares de miles de pesetas.

Suponemos que si los concejales y sus familias estuviesen expuestos á dar un día con sus huesos en el Hospital no existiría el abandono que lamentamos, ni daría Barcelona tristes espectáculos como el relatado, que en vez de poner á nuestra ciudad á la altura de las grandes y modernas urbes de otros países, la coloca al lado de un aduar de Marruecos.—J. C.

26 de febrero.

Votar la candidatura de Conjuración republicano-socialista, es votar contra la guerra.

Y contra la inmoralidad. Y contra el desparpato nacional. Y contra la gantería que usufructúa el Poder y deshonra á la Nación.

SE JUEGA...

En Cullera.

Así al menos se desprende de esta noticia que publica «Juventud», periódico republicano de Cullera:

«En un establecimiento de la calle del Río «se juega». Y las autoridades «tan frescas».

La huelga de Valencia

(POR TELÉGRAFO)

Solución del conflicto

Últimas notas.

VALENCIA 2.—No se alteró ayer el orden y la tranquilidad fué completa hasta las diez de la noche, hora en que se repitió la silba aérea, que tuvo escasa duración y poca intensidad.

A los soldados se les permitió ayer tarde salir de los cuarteles y dar un paseo. Comenzan á regresar muchas de las familias que ayer pasaron el día alejadas de Valencia.

En la Casa del Pueblo se han hecho repartos de pan y metálico á los asociados.

Dicha noticia ha recibido socorros del Ateneo Mercantil, gremio de horneros y alumnos de un grupo escolar.

También ha recibido ofertas de socorro de las Casas del Pueblo de Madrid y Zaragoza.

Buscando la solución.

La Comisión de huelga ha pasado toda la noche en el Ateneo Mercantil discutiendo si hoy abrirían ó no las tiendas.

En el Gobierno civil se han reunido con el gobernador el alcalde, los jefes de las minorías y los representantes de los gremios para discutir la fórmula de arreglo.

La Junta la ha rechazado, y en las discusiones, acaloradas y fatigosas, se exteriorizó la dualidad de criterio.

Los representantes de la Casa del Pueblo se oponen á que se abran los establecimientos sin conseguir ventajas.

Ahora se discute una fórmula, que consiste en abrir los establecimientos, suspender el cobro de los arbitrios hasta que se resuelva el recurso y previa garantía para el caso de que se resolviese en contra de las pretensiones de los gremios.

El Comité acepta la fórmula, menos el extremo referente á ofrecer la garantía.

Una Comisión ha marchado al Gobierno civil á comunicar al gobernador los anteriores acuerdos.

Se acepta la fórmula.

A las cuatro y media de esta mañana la Asamblea de los gremios ha aceptado la fórmula de arreglo, que consiste en supeditar á la resolución del recurso el cobro de los aumentos de derechos sobre las carnes, como también los establecidos sobre vacas y cabras de leche, entendiéndose que los gremios se obligan á abonar al Ayuntamiento el importe de las diferencias percibidas de menos durante el tiempo que tarde en resolverse el recurso, caso de que éste fuera desestimado.

La solución ha sido aceptada con entusiasmo.

Hoy recobrará Valencia su aspecto normal.—C.

Lo que dice Sánchez Guerra.

El presidente del Consejo, después de despachar con don Alfonso, no fué á Gobernación como de costumbre.

Recibió á los periodistas el ministro de la Gobernación.

Dijo que se había solucionado el conflicto de Valencia mediante una fórmula que creía fuese la de depositar las reclamaciones de los arbitrios protestados hasta que se resolviera el recurso en tramitación.

«Hoy—añadió—han abierto bastantes establecimientos. No faltan algunos grupos que pretenden obligar al cierre, llegando en ciertos casos á conseguirlo.

Como esto no se puede tolerar, he dado las órdenes más terminantes al gobernador á fin de que proceda con energía para impedir que dichos grupos sigan cometiendo coacciones.»

(TELEGRAMA OFICIAL)

En correboración de lo dicho por Sánchez Guerra respecto del conflicto de Valencia, dice aquel gobernador:

«VALENCIA 2.—Creo que el conflicto originado por la cuestión de los presupuestos municipales puede darse por conjurado, merced fórmula conciliadora pactada en este Gobierno entre representantes del Ayuntamiento y los gremios, aceptada ahora, cuatro y media de la madrugada, por la Unión gremial, reunida desde esta tarde en sesión, en la cual se ha resuelto abrir los establecimientos mercantiles y cesar en los paros y huelgas desde hoy.»

Para afirmar á V. E. de modo terminante la definitiva solución de este conflicto, necesito asegurarme de que lo así acordado en Junta gremial llegue á cabal y exacto cumplimiento.»

Después de la fórmula.—Dos criterios.—Los carniceros persisten en la huelga.—Algunos incidentes.

VALENCIA 2.—La fórmula que se discutió y aprobó anoche por mayoría en la reunión de los gremios dice textualmente: «Reunidas las representaciones del Ayuntamiento y las entidades que formularon la oposición á los presupuestos municipales, acuerdan por unanimidad supeditar á la resolución del recurso presentado el cobro del aumento de derechos por degüello y desuello en el matadero y el de vacas y cabras que entran en la ciudad, entendiéndose que los gremios y entidades á quienes afecta el aumento vienen obligados á abonar el importe de las diferencias percibidas de menos durante el tiempo que medió entre el presente acuerdo y la resolución del ministro, caso de desestimarse el recurso.»

Contra la fórmula votaron los representantes de la Casa del Pueblo y el gremio de carniceros. Estos dicen que no les supone ventaja alguna, y recabaron su libertad de acción, que se ha traducido en mantener hoy su actitud anterior.

Debido á esto han ocurrido algunos incidentes, continuando el cierre de muchos establecimientos.

Numerosos grupos han recorrido las calles, lo cual ha contribuido á aumentar las incertidumbres.

Ha vuelto á surgir en la población la intranquilidad.

La vigilancia es estrechísima, y muy numerosas las fuerzas de la guardia civil que patrullan por las calles.

En las afueras un grupo intentó cerrar una fábrica; pero acudió la fuerza pública y restableció el orden.

Las subsistencias.

No se han normalizado, ni mucho menos, los servicios de abastecimiento.

En los mercados ha habido más subsistencias que ayer; pero la escasez prosigue.

En la Casa del Pueblo.

Esta noche se celebrará un mitin en la Casa del Pueblo, en el que se aconsejará á los obreros que mañana vuelvan al trabajo.

Se ignora la actitud que podrá tomar la mayoría.

Últimas noticias.

VALENCIA 2.—Persisten en la huelga los carniceros.

En la reunión de la Casa del Pueblo se ha acordado dejar en libertad de acción á los obreros que quieran reanudar el trabajo.

El Ayuntamiento, por su parte, ha dado un voto de confianza al alcalde para que éste intervenga y decida lo que crea más conveniente.—Mencheta.

EN LA GOMARCA DEL TER

LA HUELGA DE LOS TEXTILES

(POR TELÉGRAFO)

Comenzó el conflicto.

BARCELONA 2.—En la cuenca del Ter ha empezado la huelga de los obreros textiles. Algunas fábricas han cerrado, en otras trabajan solamente la mitad del personal y en las restantes trabajan todos los obreros.—Mencheta.

Otro mitin en Manlleu.

La huelga de Béjar

La Casa del Pueblo de Madrid demuestra su solidaridad. — La Comisión de los compañeros huelguistas regresa a Béjar.

En la Casa del Pueblo se celebró anoche la anunciada reunión de Directivas para tratar de la huelga de Béjar.

La Comisión de los huelguistas que está en Madrid dió cuenta de los motivos de la huelga y de la firmeza de aquellos valientes compañeros en la defensa de sus derechos y de su dignidad.

Las Directivas acordaron votar, en principio, 25.000 pesetas para los huelguistas bejaranos.

Nombrar una Comisión especial para realizar toda clase de gestiones concernientes a aquella importante huelga.

Celebrar un mitin para dar a conocer a los trabajadores madrileños como luchan aquellos animosos camaradas e interesar a la opinión en la justicia de su causa.

Las organizaciones madrileñas están dispuestas a demostrar su solidaridad a los compañeros de Béjar hasta que consigan el triunfo completo que merecen por su conciencia y por su ardimiento.

La Comisión de la Federación de Obreros Textiles de Béjar regresa hoy a aquella ciudad, terminadas las gestiones que le trajeron a Madrid.

Anoche estuvieron a despedirse de nosotros en esta Redacción.

Su impresión es gratísima, por lo que afecta a la fraternidad que las organizaciones obreras les han demostrado. De todos sus compañeros, los trabajadores organizados, llevan alientos y simpatías que fortalecerán el ánimo y vivificarán el espíritu de todos aquellos buenos luchadores.

Nada sostiene tanto en estas batallas del capital y el trabajo como el saber que hay camaradas que siguen con ansiedad las peripecias de la lucha y comparten de todo corazón sus vicisitudes.

De parte, en cambio, de los elementos gobernantes, la Comisión lleva la impresión de su convivencia con los patronos, de su parcialidad para los explotadores, del ningún interés que sienten para con los obreros, de que toda su sociología es una miserable farsa...

Los queridos compañeros que forman la Comisión llevan, en nombre de EL SOCIALISTA, un abrazo para los camaradas en huelga, cuya causa, como la de todos los obreros conscientes que luchan contra la tiranía burguesa, es nuestra causa, y cuya victoria será nuestra victoria.

La Mutualidad Obrera

Rebatiendo sofismas, injurias y vilrezas.

Toda institución que beneficia a una colectividad numerosa directamente, sin que el beneficio o una parte del beneficio recaiga en individualidades que hacen un negocio del interés colectivo, tiene que tener en contra de ella a todos aquellos que ya no pueden explotar a sus anchas las necesidades ajenas. El bien general, por paradójico que parezca, o mejor, por monstruoso que resulte, significa un mal particular. Al menos mientras la sociedad está organizada bajo el régimen capitalista, régimen que tiene su fundamento en el funesto absurdo del sufrimiento de los más para la comodidad y el placer de los menos.

Pero los menos que sufren, como al mismo tiempo que sufren piensan, van poco a poco, por sus pasos contados, variando un orden de cosas que tan poco halagüeños aspectos presenta para ellos. De aquí la organización obrera, el Socialismo y otras manifestaciones del avance de los oprimidos hacia la conquista del bien, que no son el tema preciso de estos artículos. De aquí, también, las mutualidades obreras.

Obra de la mutualidad obrera son las cooperativas de consumo. Obra, asimismo, de esa mutualidad, son las que pudiéramos llamar cooperativas de la salud. El mutualismo no es más que del uno para todos y todos para uno llevado a la realidad con un perfecto sentido práctico. A los que basan toda su moral en la segunda parte únicamente de la tradicional fórmula comunista les tiene que agradar muy poco el que haya colectividades con suficiente espíritu de justicia que luchen para implantarla en su integridad. Y lo que es peor, que lo consigan triunfalmente.

Pero, ¿qué se va a hacer? Nos son muy sensible el desequilibrio económico que las conquistas parciales de los trabajadores ocasionan en determinados profesionales. Sin embargo, nuestra sensibilidad no llega al extremo de que nos haga pensar en sacrificarles el bienestar relativo que se va consiguiendo, bienestar que es una pequesísima parte de las justicias que a la clase obrera se le deben por la clase dominante y por las clausuras que alrededor de la clase dominante se agrupan.

Ahora parece ser que se han empezado a revolver los elementos a quienes el bienestar colectivo perjudica, contra La Mutualidad Obrera, nuestra querida institución, cada vez más floreciente, cada vez más próspera, cada vez con un radio de acción más amplio. Y se han desatado los sofismas, las injurias y las vilrezas. Esto obedece a la petición ya ha tiempo formulada por La Mutualidad de que se le permita abrir farmacias por su cuenta, modificando para ello arcaicas disposiciones, inadaptadas al ambiente moderno. Los farmacéuticos han roto el fuego. Verdaderamente tenemos que reconocer que lo han hecho poco caballerosamente, con una incorrección de lenguaje impropia de gente que se envanece de poseer un título académico, y con un desconocimiento tan bochornoso de los actuales modos sociales que más bien inspiran lástima que indignación.

Una cosa buena, únicamente, han hecho

esos señores: la de darnos ocasión para hablar de La Mutualidad Obrera. Vamos a decir lo que es, a lo que aspira, cómo funciona, cuáles son sus fines, cuál es su historia, cuáles son los beneficios que reporta y cuáles los males que ataja. Vamos a entretenernos, igualmente, en refutar las calumnias imputaciones que en su desdén han lanzado plumas y lenguas interesadas. De esta labor se deducirá un positivo resultado: el de dar a conocer a quienes aun no la conocen una institución que honra a la clase que la ha creado y que la sostiene, y que responde a las exigencias del moderno progreso, de la actual vida civilizada, del presente concepto de la actuación de las fuerzas sociales. Se deducirá, finalmente, la precisión de que se apruebe la concesión de las farmacias solicitadas. Esto servirá de tema a la serie de artículos que con éste inauguramos.

LA CANDIDATURA DE LERROUX

Verdaderamente ha sido un éxito la candidatura lanzada por Lerroux. Casi, casi, a juzgar por el ambiente que vemos formarse, la acogida entre los elementos democráticos de la carta del jefe de los radicales amenaza de ser la misma que la del famoso exabrupto de Zozaya. Por de pronto, tenemos ya a la vista una enérgica carta de un republicano, el ciudadano Félix Rodríguez, en la que califica muy duramente, lleno de honrada indignación, el lanzamiento de la candidatura anticonjuncionista.

No queremos dar a esta cuestión un carácter personal, prefiriendo, cuando las contingencias lo exijan, tratarla por nuestra cuenta. A esto obedece que no acedamos al deseo de ese amigo nuestro que nos pide la publicación de su carta.

Y apuntamos el hecho, únicamente, como una señal del efecto que, no ya en nosotros, sino en nuestros aliados, ha producido el acto de Lerroux.

Senecillamente desastroso para él.

DESDE BAILEN

Hay que votar contra los caciques

Con motivo de mi artículo anterior recordando al pueblo los abusos de que ha sido objeto por parte de los caciques de la política liberal, para que no dé sus sufragios a quienes lo explotan, algunos elementos han interpretado mal mis intenciones, creyendo que voy contra la persona de Alcalá Zamora y en favor del Sr. Lacasa, candidato del centenario Dato-romanista.

Están muy equivocados, pues yo no tengo intención de molestar a Alcalá Zamora.

Mi consejo al pueblo, a quien amo, sólo y exclusivamente es que a ningún candidato de la monarquía deben votar los obreros, porque votándolo perjudican grandemente a la causa de su emancipación y la de sus hijos.

En cuanto al Sr. Lacasa, a quien no tengo el honor de conocer y para quien guardo todos los respetos que se merezca, creo que siendo, como Alcalá Zamora, monárquico y defensor de la burguesía que nos explota no merece los votos de ningún obrero que quiera trabajar por su emancipación.

Este es mi modo de parecer; lo importante es que los trabajadores deben apartarse asediados de la política burguesa de este régimen, lleno de condescendencias, donde luchan los ambiciosos por conseguir la satisfacción de su egoísmo y miedo personal.

Esto es lo que prácticamente ocurre, y por esa sencilla y poderosa razón los trabajadores todos deben agruparse para luchar y sacar triunfante a uno de los suyos, uno que conozca prácticamente la realidad y levante su voz con energía en defensa de quienes al Parlamento le mandaron, uno que defienda la justicia y exija el cumplimiento de las leyes, pisoteadas por caciques y monterillas.

Por eso los obreros deben tener presente en esta ocasión los malos procedimientos de unos y otros, y rompiendo el compromiso que hacen tener, decirles a los que hoy les adulan con mansas palabras que nunca les darán el voto, que se los pidan a los forasteros traídos para la recolección con el fin de abaratar los jornales; porque si ellos no tienen memoria, el pueblo tiene dignidad para en estas ocasiones lanzarles a la cara sus malas artes contra los que todo se lo producen.

Pueblo de Bailén, obreros, grabad en vuestra conciencia estas palabras, y después me diréis si llevo razón.

Juan SORIA ALMANSA  
Bilbao 1 de marzo de 1914.

LA ESCUELA NUEVA  
CARLOS MARX

La Escuela Nueva ha publicado un folleto doble sobre Carlos Marx.

Trata en él con admirable claridad Francisco Bernis, el ilustrado catedrático de Economía política de la Universidad de Salamanca, de toda la obra hondamente revolucionaria de Carlos Marx.

Nunca se ha publicado en castellano nada tan claro y tan compendiado.

Su precio, 30 céntimos.

Los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

AUDACIA E INGENIO

Hay que saber ser ladrón

SEVILLA 2.—Con una audacia increíble y un ingenio nada común se ha intentado hoy un robo a bordo del bergantín ruso «Nature», surto en el río y cargado de maderas procedentes del Canadá.

Los ladrones cortaron las amarras del buque, penetraron en él y lanzaron al agua unas 40 toneladas de madera en tablonés, que la corriente arrastró río abajo.

Notado el hecho, seis botes persiguieron a los ladrones y a los maderos, logrando alcanzarlos a gran distancia de Sevilla.—C.

Los soldados de cuota que fueron enviados a Marruecos van volviendo a la Península. Los pobrecitos están enfermos a causa del clima aquí y son traídos aquí para que se repongan.

Llama la atención los estragos que el clima marroquí produce en los soldados de cuota especialmente. Por lo visto, los microbios hallan campo más favorable en los organismos protegidos por la pluma de ganso que esgrime Zozaya.

Este hecho nos ha sugerido una información que estimamos interesante y útil: todo lector nuestro que tenga noticia de un soldado de cuota vuelto de la campaña por estar enfermo, envíenos aviso para disponer que un médico especialista le visite y estudie en él tan singulares fiebres, que podrían llamarse «enterococotitis», «mediococotitis» y «doblecocotitis».

Si por casualidad el paciente hubiera dejado de serlo al pisar su tierra natal, poniéndose repentinamente sano, manifiéstese también para que podamos publicarlo, en honor al clima nacional, y para que vuelvan a Marruecos en seguida los interesados.

No queremos que tan gloriosa campaña carezca del esfuerzo que son capaces de desarrollar tan distinguidos como desgraciados jóvenes. Es de justicia que compartan con los pobres el honor de la conquista.

La política Acción social

Contra un impuesto.

Los periodistas preguntaron ayer al ministro de la Gobernación si el Gobierno tenía noticia del rumor que circula relativo a reproducirse en Madrid el conflicto de Valencia en el caso de que se mantenga el impuesto llamado de pesas y medidas, contra el que han protestado 33 gremios madrileños, a quienes afecta.

Sánchez Guerra manifestó que no conocía gestión alguna por parte de la representación de esos gremios, sabiendo únicamente que iban a tener una reunión, de cuyo resultado esperaba den cuenta al Gobierno en el caso de que tratasen de gestionar la supresión del arbitrio de pesas y medidas.

En cuanto a los propósitos que se atribuyen a los referidos gremios de adoptar determinadas actitudes, dijo que tampoco los conocía.

Los diputados por el 29.

A última hora de la tarde de ayer habían llegado al Congreso 92 actas de las proclamadas por el art. 29.

Los ministeriales proclamados no han sido 49 sino 41, pues habían sido incluidos en la primera cifra los mauristas Amat, Cotoner, Socías, Estedés, Sanjurjo, Domínguez Pascual, Mora y Maura.

Reclamando.

Ayer mañana visitó al ministro de la Gobernación el Sr. García Prieto para formular varias reclamaciones de carácter electoral.

Obreros que no cobran.

Los trabajadores de la línea en construcción entre Altea y Calpe (Alicante) no han cobrado hace dos semanas.

Como no están ya dispuestos a trabajar y no cobrar, se han quejado al gobernador, quien se ha entrevistado con el representante de la línea constructora, quien ha salido para dicho punto con los fondos necesarios.

Con esto se cree conjurado el conflicto.

Para ser socialista se necesitan tres cosas: odio, pasión y voluntad. Odio, contra la tiranía; pasión, por la idea; y voluntad, para el sacrificio de la vida.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Las huelgas de Barcelona.

BARCELONA 2.—Comenzó la anunciada huelga de dependientes de carbonerías, que ha dado lugar a que se adopten precauciones.

La de los carreteros se va generalizando, abandonando poco a poco sus trabajos todos los del ramo.

Esta mañana, en la calle de Córegas, unos esquiroleros que conducían varios carros insultaron a un grupo de huelguistas y hasta quisieron agredirles; pero los segundos se defendieron de la agresión, volcaron los carros e hicieron huir a los esquiroleros disparándoles unos cuantos tiros.—C.

Personal de máquinas.

CADIZ 2.—Se han declarado en huelga los maquinistas de dos dragas y cuatro gángules de las obras del puerto.

La autoridad de marina gestiona una avenencia entre los huelguistas y el contratista de las obras.—C.

Huelga de mineros.

MIERES 2.—Se han declarado en huelga 60 mineros que trabajaban en la mina de «Los Velascos» (Aller) por no querer trabajar en compañía de un tal Antonio Fernández, vecino de Santa Cruz, que perteneciendo a la sección del Sindicato de dicho pueblo, sirvió de espía de los sicarios de Comillas hasta que fué descubierto y expulsado.—Rodríguez.

Un gran triunfo de los panaderos de Puertollano.

PUERTOLLANO 2.—Se ha celebrado una reunión de patronos y obreros panaderos, presidida por el alcalde. La reunión fué para ratificar en el pacto en la junta verificada el día 12 de febrero y fijar la fecha para la transformación del trabajo nocturno en diurno. Los panaderos han obtenido una gran victoria sin lucha. Han conquistado el reconocimiento de la Sociedad con la condición de que todos los obreros tienen que ser asociados, el trabajo diurno, el descanso semanal y que en las panaderías haya tantos obreros como jornadas se elaboren.

Se acordó que la fecha para empezar el trabajo diurno sea el día 6 del corriente. La Sociedad de Panaderos ha acordado celebrar un mitin público y repartir una hoja impresa para enterar a la opinión pública de las razones que abonan la transformación del trabajo nocturno en diurno. Dicho acto se verificará el día 4, a las siete de la noche.—Guerrero.

que por la falta de trabajo se está produciendo en nuestras familias.—Una Comisión de cigarreras.

Con la mayor simpatía nos hacemos eco de la justa reclamación de las cigarreras madrileñas.

Piden que la máquina no sea azote que castigue a las operarias, reduciéndoles los medios de hallar acomodo para sus hijas.

Fiden que la promesa hecha por la Dirección de la Fábrica de atender la anterior demanda se cumpla.

¿Cómo no estar al lado de las cigarreras, siendo tan razonables sus peticiones? Únicamente volviendo la espalda a la justicia puede desatenderse a estas sufridas proletarias.

Se destaca aún con más vigor la justicia de la reclamación si se considera las pingües utilidades que obtienen los accionistas de la Compañía.

Estas utilidades las crean las obreras y los obreros que trabajan en las Fábricas de Tabacos. Si ellos las producen, justo es que se las lleven, en vez de embolsárselas unos señores accionistas que ni siquiera saben cómo se elabora el tabaco.

Las cigarreras madrileñas no reclaman todo lo que tienen derecho: limitan su demanda a solicitar una pequeña mejora; deben de concedérsela.

Nosotros estaremos siempre dispuestos a ayudarles en esta noble empresa en que se hallan empeñadas.

La tercera Conferencia internacional de las mujeres socialistas

Con motivo de la celebración del Congreso Socialista internacional de Viena, que tendrá lugar en el mes de agosto próximo, los delegados de las organizaciones nacionales de las mujeres socialistas, de acuerdo con la secretaria internacional, ciudadana Clara Zetkin, han fijado la fecha y el orden del día provisional para la próxima Conferencia internacional.

Esta Conferencia tendrá lugar los días 21 y 22 de agosto. El orden del día acordado es el siguiente:

- Primer. Constitución de la mesa.
- Segundo. Memoria de la secretaria internacional (Clara Zetkin).
- Tercero. La lucha por el derecho electoral de las mujeres.
- Cuarto. Protección legal y social de la maternidad y de la infancia.
- Quinto. Carestía de la vida.
- Sexto. Asuntos varios.

Se invita a todas las organizaciones de mujeres socialistas para que envíen sus delegados.

El número de éstos será ilimitado, debiendo ser determinado por las organizaciones nacionales.

Las proposiciones concernientes al orden del día deben dirigirse antes del 1 de junio a la ciudadana Clara Zetkin, en Wilhelmshöhe, cerca de Stuttgart, con el objeto de que la traducción pueda ser hecha a tiempo.

La Memoria sobre el movimiento en las organizaciones de las mujeres socialistas en cada país se deben mandar antes del 15 de mayo.

¡Ciudadanos! Protestad contra la guerra; protestad siempre. Es vuestro deber

La autoridad en funciones

(POR TELÉGRAFO)  
Serenos sin serenidad.

PUERTO DE SANTA MARIA 2.—El sereno del segundo distrito Manuel Amedeo Sula, en completo estado de embriaguez se situó en la calle de Sagasta sobre un mano, amenazando con cortar la cabeza a quien intentase pasar.

Varios transeúntes resultaron heridos. El furioso borracho fué detenido, llevado a la cárcel y destituido.—C.

LAS BOMBAS

(POR TELÉGRAFO)  
No conviene ir a la iglesia.

PARIS 2.—Ayer por la mañana estalló una bomba en la iglesia de San Juan Evangelista, de Londres, resultando con grandes desperfectos dos puertas vidrieras de gran valor artístico, muy antiguas.

La fuerza de la explosión fué tan grande, que los bancos que había en la iglesia fueron lanzados a más de 15 metros de distancia.—C.

LOS FRANCÉSES Y LOS MOROS

También allá cuecen habas...

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 2.—Comunican de Mazagán que el caíd Mohamet-Ben-Salah, sintiendo grandes inquietudes por la actitud que ha observado en los rebeldes, ha pedido que le sean enviados socorros con urgencia.

Grupos de indígenas han atacado a un destacamento de 300 soldados de infantería.

Se hace gran tráfico de armas.

Témesse que de un momento a otro ocurran sangrientos encuentros.

De Francia a España y de España y Francia

(POR TELÉGRAFO)

SAN SEBASTIAN 2.—Han llegado de Francia 23 familias asturianas que fueron engañadas a trabajar a las minas.

Están recogidas en el Asilo de Caridad.

El gobernador ha telegrafado a la Cámara de Comercio de Oviedo para que socorra, si puede, a sus paisanos y les evite el viaje por la carretera.

La policía ha detenido a ocho muchachos de la provincia de Santander que iban a Francia a trabajar en las fábricas de vidrio, de donde hace algún tiempo fueron rescatados y donde eran tratados inhumanamente.

Mañana serán conducidos a Santander.—Corresponsal.

Del Juzgado de guardia

En el gimnasio.

El niño Paco Santa María, de diez años, estando en el gimnasio de un colegio de la calle de Echegaray, núm. 19, sufrió una caída, resultando con la fractura de la tibia derecha.

No asustarse.

A Toribia Rubio Casero, de cincuenta y seis años, la asustó un perro en el paseo Imperial.

Toribia se cayó y sufrió la fractura de la pierna derecha.

Por fiarse del novio.

Fausta Medina Cristóbal, de veintidós años, sirvienta, domiciliada en la calle de Piamonte, número 10, entregó a su novio, Luis Frutos Verma, 1.500 pesetas para que montase una panadería e hiciese otros gastos relacionados con la próxima boda de ambos.

Luis cogió el dinero el sábado de Carnaval y ha desaparecido.

¿Dónde está el padre?

La guardia civil del tren rápido de Andalucía, al llegar a Madrid, hizo entrega en la Inspección de vigilancia de la estación de un niño de tres años llamado José Gómez Garrido, quien había sido entregado a los guardias en un pueblo de Andalucía por la madre para que el niño fuese traído a Madrid, donde le esperaba su padre Emilio Gómez, en la calle de la Princesa, núm. 55.

La policía fué a dicha calle y allí no vive tal señor.

El niño está cuidado en la Inspección hasta ver si parece el padre.

Bibliotecas públicas

Servidas por el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables las Bibliotecas siguientes:

- Real Academia Española (Felipe IV, número 2), de nueve de la mañana a una de la tarde.
- Real Academia de la Historia (León, 21), de doce de la mañana a cinco de la tarde.
- Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho de la mañana a dos de la tarde.
- Consejo de Estado (Mayor, 93), de diez a doce de la mañana.
- Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce de la mañana y de dos a cuatro de la tarde.
- Escuela Industrial (San Mateo, 5), de once de la mañana a dos de la tarde y de cinco y media a ocho y media de la noche, y los domingos, de once de la mañana a una de la tarde.
- Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve a doce de la mañana.
- Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70), de nueve de la mañana a una de la tarde.
- Facultad de Derecho (San Bernardo, número 59), de ocho de la mañana a dos de la tarde, y los domingos, de diez a doce de la mañana.
- Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho de la mañana a dos de la tarde.
- Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, número 45), de nueve de la mañana a tres de la tarde, y los domingos, de once de la mañana a una de la tarde.
- Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho de la mañana a dos de la tarde, y los domingos, de nueve a doce de la mañana.
- Instituto Geográfico (paseo de Atocha, número 1), de ocho de la mañana a dos de la tarde.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve de la mañana a dos de la tarde.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano), de diez de la mañana a cuatro de la tarde, y los domingos, de nueve a doce de la mañana.

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20), de ocho de la mañana a una de la tarde.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de ocho de la mañana a una de la tarde.

Museo de Producciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de nueve a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de nueve de la mañana a seis de la tarde, y los domingos, de diez de la mañana a una de la tarde.

Presidencia del Consejo de Ministros (Marqués de la Ensenada, 1), de nueve de la mañana a dos de la tarde.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de una a cinco de la tarde.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de nueve de la mañana a una de la tarde y de cinco a siete de la misma.

El número aproximado de volúmenes que contienen las expresadas Bibliotecas asciende a 1.400.000, y por término medio concurren a las mismas diariamente 1.500 lectores.

Si cada afiliado conquista mensualmente un suscriptor ó un lector de EL SOCIALISTA sería antes de un año el periódico de mayor circulación de España

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

- ESPAÑOL.—A las 6, especial, Amor a obscuras y La hiedra.
- PRINCESA.—A las 10, popular, La malquerida y El superhombre (monólogo).
- A las 6, función especial, a precios especiales. La fuerza del mal y El superhombre (monólogo).
- COMEDIA.—A las 9,45, El orgullo de Alcabete (función popular).
- APOLO.—A las 6, especial, La boda de la Farruca.—A las 7,15, sencilla, Las campanadas.—A las 10,15, sencilla, Sangre y arena.—A las 11,45, sencilla, La boda de la Farruca.
- PRICE.—A las 6, matinee de moda, Las golondrinas.
- COMICO.—A las 6,30, El poco juicio.—A las 10,15, Feria de Abril.—A las 11,45, El poco juicio.
- CERVANTES.—A las 6,30, sección vermouth, Lluvia de hijos, tres actos.—A las 10,30, doble, Lluvia de hijos, tres actos.

Establecimiento Tipográfico Editorial San Marcos, 42.—Tel. 4.967.

